

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes 14 de Julio de 1905

Año XXXIV. Núm. 9 673

PLUMA Y TIJERA

## Política internacional

Es ya un hecho definitivo el acuerdo entre los gobiernos alemán y francés respecto á la cuestion de Marruecos.

La noticia nos produce verdadera satisfaccion, por cuanto evita un conflicto entre las dos naciones, que en los pasados días llegó á creerse tan inmediato.

Francia asistirá á la Conferencia internacional convocada por el Sultán á instancia de Alemania, aceptando también el carácter internacional de los Bancos y de las fuerzas de policía de Marruecos y el sostenimiento de la «puerta abierta», á cambio del reconocimiento por el imperio germánico de la integridad de Marruecos y de los convenios negociados por la República francesa con otras naciones.

Estas son las líneas generales de las negociaciones llevadas á cabo entre Alemania y Francia, de las cuales dará cuenta inmediatamente el Sr. Rouvier á la Cámara francesa.

No está determinado todavía cual habrá de ser la poblacion en que se celebre la Conferencia diplomática convocada por el Sultán de Marruecos, dudándose entre París, Madrid, Ginebra y Tánger, aunque desde luego Madrid cuenta con más probabilidades.

Esto parece lo más lógico, no solo por ser España una de las naciones más interesadas en el problema marroquí, sino por haberse celebrado ya en 1880 otra conferencia diplomática en esta corte para tratar también asuntos marroquíes.

\*\*\*

En el Vaticano ha sido acogida con toda tranquilidad la votacion por la Cámara francesa del proyecto de ley relativo á la separacion de la Iglesia y el Estado, lo cual no debe producir ninguna extrañeza, porque este hecho estaba descontado desde hace varios meses.

¿Cuál será en lo sucesivo la actitud del Vaticano respecto á Francia? Un prelado de la curia romana ha declarado al corresponsal de «Le Temps» en Roma, que la separacion de la Iglesia Católica y el Estado francés tendrá como consecuencia, según ya hemos dicho, la aproximacion del Vaticano á Italia y á los demás Estados católicos.

En lo que se refiere á Italia, la aproximacion se halla, como hicimos observar días pasados al examinar la situacion política de esta nacion, en buen camino, habiéndola facilitado grandemente el Papa al permitir á los católicos tomar parte en la política militante.

Como la Iglesia pierde los recursos oficiales de Francia, supónese que el Vaticano no tardará en pedir á Italia los cinco millones que le tiene señalados en el presupuesto y que no ha querido nunca admitir, porque su acepta-

cion supone el reconocimiento de un orden de cosas contra el cual ha venido protestando siempre.

De una ú otra manera, la aproximacion á Italia tendrá como consecuencia más inmediata el abandono por el Papado de sus últimas pretensiones al poder temporal. En cuanto á Francia, nada puede realizar contra ella el Vaticano, porque no daría ningún resultado. Ciertamente el clero, sustraído á la inspeccion y autoridad del Estado, podrá usar de esta libertad para representar un papel eficaz en la política, pero como tendrá que vivir de la piedad de los fieles, es difícil que pretenda mezclarse en la política y seguramente se dedicará con más entusiasmo al cumplimiento de sus deberes eclesiásticos, con lo cual salirá ganando el clero mismo y los fieles, y ganará más al mismo tiempo la causa de la paz pública.

\*\*\*

Mr. Chamberlain ha pronunciado un nuevo discurso de propaganda de sus doctrinas económicas.

Para celebrar el segundo aniversario de la *Tariff Reform League*, sus amigos políticos organizaron un mitin, que se celebró el viernes último en Albert hall. Mr. Chamberlain se hallaba rodeado de los duques de Rutland, Argill, Sutherland y Somerset, de 30 pares del reino y de 145 diputados unionistas.

El ilustre estadista inglés cumplió el mismo día setenta años.

Aunque su voz ha perdido mucho de un año acá, aún es, sin embargo, bastante clara y enérgica.

«Celebramos—dijo,—el segundo aniversario de la creacion de la *Tariff Reform League*, Asociacion formada para llamar la atencion respecto á nuestras antiguas tarifas, mostrar sus defectos y enseñar al pueblo las transformaciones necesarias. Hemos encendido una antorcha que todos los esfuerzos de nuestros adversarios no lograrán extinguir.

Nuestro objeto es mantener la posicion de Inglaterra como gran centro industrial. Esta posicion ha sido amenazada, pero aun es tiempo de salvarla.

Objeto esencial de la Liga es la federacion imperia, de la cual dependerá la continuidad de las tradiciones británicas, la paz y la civilizacion del mundo.

Las naciones hermanas nos permiten hacer una combinacion más grande que la que pueda intentar cualquiera otra potencia. Ahora lo que hace falta es que se quiera hacer. Estrechemos las manos que nos tienden y echemos los cimientos del Imperio más grande.

Tenemos una política definida y reparadora. No sé cuanto tiempo necesitaremos para triunfar; pero si que obtendremos la victoria, y cuando la obtengamos será completa y definitiva.

Nuestra política es la de la gran masa del partido unionista, una política de referencia y de represalias. Pedimos

el revólver de grueso calibre y bien cargado. Lo cargaremos con una tarifa moderada, porque aun cuando pedimos una tarifa general, esta debe ser moderada y contener una lista importante de franquicias.

Pediremos á los electores que nos den poderes que nos permitan hacer una tarifa penal, por si fuese necesaria, ó un arma perfectamente inocente cuando se nos otorguen las concesiones que solicitamos.

Necesitamos una tarifa preferente mente reciproca con las colonias. No he ocultado nunca que esta política tendrá por efecto una ligera tasa sobre los artículos de consumo, pero ésta será insignificante.»

## ESPIGUEO

—«»—

DE LA PENÍNSULA

Madrid 12.—Dícese que el ministro de Agricultura ha demorado su viaje hasta mañana. El conde de Romanones irá directamente á Sevilla, donde trazará su itinerario.

Santander 12.—Ha terminado la huelga. Los obreros se muestran verdaderamente desengañados de las doctrinas socialistas.

Varios huelguistas comieron en una taberna propiedad del socialista Parzagua. Este les denunció y abofeteó porque no pagaron el gasto que habian hecho, después de haberles instigado á la huelga.

Varios obreros pretendieron quemar la bandera socialista y atacar el Centro de mismo nombre.

Madrid 12.—El día 22 del actual marchará el presidente del Consejo á Lourdes, y después irá á San Sebastian con objeto de visitar á S. M. el Rey.

La suscripcion á las obligaciones del Tesoro alcanza á la cantidad de pesetas 122.68.000.

La Junta liquidadora de las Deudas de Ultramar ha clasificado 91 nuevos créditos.

Sevilla 12.—El día 23 de corriente será consagrado en esta ciudad el nuevo Obispo de Leon.

Malaga 12.—Aumenta en esta poblacion la epidemia de la viruela. H y 400 atacados de dicha enfermedad y bastantes defunciones.

Madrid 13.—A consecuencia de las manifestaciones que el Ministro de la Guerra hizo en días anteriores al señor Balseiro, han celebrado una larga entrevista los Sres. Weyler y el Ministro de Marina Sr. Villanueva.

La conferencia versó sobre los trabajos realizados por la Comision que presidió el general Polavieja acerca de las defensas de las islas Baleares.

El general Weyler se mostró poco satisfecho de la visita que el general

Polavieja hizo á esas islas.

Es muy probable que el ministro de la Guerra nombre una Comision especial que estudie detenidamente las necesidades del archipiéago balear.

## DEL EXTRANJERO

París 12.—El «Gaulois» dice que M. Delcassé ha recibido un retrato del Rey Don Alfonso XIII.

Londres 12.—Telegrafian al «Standard» desde Nueva-York, que Rusia ha reiterado la peticion de que se ajuste un armisticio y que el Japon ha respondido nuevamente que esta cuestion será examinada después de la lectura de las condiciones para la paz por sus plenipotenciarios.

Varsovia 12.—Los albañiles, confiteros, encuadernadores y otros oficios se han adherido á la huelga de los zapateros y carniceros. La situacion es grave.

París 12.—Interrogado por un redactor del «Gaulois», M. Delcassé ha defendido su política, ha justificado la aproximacion de Francia á Inglaterra, diciendo que las escuadras franco-inglesas aliadas dominarían sin contradiccion alguna los mares y podrían garantizar á cualquiera otra potencia contra un ataque de Alemania, y que esa inteligencia cordial iba encaminada á una desaparicion definitiva de la hostilidad entre Rusia é Inglaterra, quedando de este modo asegurada la paz del mundo para largo tiempo.

Las amenazas de un conflicto respecto de Marruecos, con motivo de las reclamaciones de Alemania, no fueron consideradas nunca como formales por M. Delcassé, quien por lo demás no temía la guerra.

M. Delcassé terminó declarando que Francia cometa una falta yendo á la Conferencia internacional.

Comunican al «Echo de París» desde Marnia que en las inmediaciones de Ujda se trabó un empeñado combate entre las tropas regulares del Sultán de Marruecos y los insurrectos, los cuales obligaron á dichas tropas á refugiarse en Ujda, á donde llegaron en completa dispersion.

París 13.—El corresponsal del periódico de San Petersburgo «Novoie Vremie» telegrafía desde el campo de operaciones que los chinos aseguran que cerca de Sin-Min-Poo se ha concentrado considerable número de tropas japonesas, ocupando una extension de más de 15 kilómetros.

París 13.—Un despacho oficial de Tokio comunica que los japoneses ocuparon el día 11, después de cierto bombardeo, el cabo Motoro, de la isla Sakhalina.

París 13.—Telegrafian de Washington que los ministros plenipotenciarios

de la paz se reunirán en New-York á primeros de Agosto próximo.

En dos cruceros irán los plenipotenciarios á Oyster-Bay, en donde serán recibidos por el presidente Roosevelt.

Paris 13.—En la última conferencia celebrada por elevadas personalidades del gobierno ruso, se acordó definitivamente ir á la paz con el Japon, tomando por base exclusiva de las negociaciones la cesion de terrenos y el no pagar indemnizacion alguna de guerra.

Paris 13.—Comunican de Moscu que varias personas pidieron audiencia al Conde Chouvaoff, prefecto de policía Moscu.

Una vez recibidas por dicha autoridad, una de ellas le disparó tres tiros de revólver matándole.

Paris 13.—Ha resultado inexacto el rumor circulado estos días, de la dimision presentada por el Ministro de Negocios extranjeros del gobierno ruso, Conde de Lamsdorff.

Paris 13.—Todos los periodicos ingleses publican artículos, en los que se comenta favorablemente las declaraciones hechas por el ministro francés Mr. Rouvier.

El «Times» dice que tal como se ha resuelto la cuestion franco-alemana, supone una disminucion de las reclamaciones que habla hecho Alemania, y al propio tiempo se reconoce y acepta la situacion de Francia en Marruecos.

El «Standard» se felicita de que haya terminado tan satisfactoriamente la cuestion entre Alemania y Francia, en beneficio de la paz general, de lo que no puede menos de alegrarse Inglaterra.

El «Daily News» declara que la declaracion hecha en la Cámara francesa por Mr. Rouvier es la publicacion oficial de un gran éxito diplomático de primera importancia. Dice que Francia ha sostenido su derecho de reclamar una situacion especial en los asuntos de Marruecos.

Paris 13.—El «Vorwaert» dice que los socialistas franceses tienen el gran mérito de haber derribado á Mr. Delcassé y de haber conseguido que se desvaneciera la situacion peligrosa que infundía generales temores.

El «Tancliche» escribe: «Francia ha aprendido que no debe tener en olvido á la primera potencia militar del continente europeo; no se anexiona así como así un estado soberano por encima de los cascos de los soldados de aquella.»

Paris 13.—«Le Petit Parisien» publica unas declaraciones que el señor Monte Rio ha hecho á un redactor de aquel periódico francés.

El Presidente del Consejo ha manifestado que se esforzará en estrechar las relaciones amistosamente Francia España.

«Anso» ha dicho el señor Montero Rio—obrar la reconstitucion total de España. Y para ello procurarme inspirarme en los grandes intereses de mi país.»

El Sr. Montero Rio hizo un gran elogio del Sr. Moret.

Paris 13.—Comunican de Vladivostok que la escuadra japonesa al mando

del almirante Togo ha cruzado diferentes veces por frente de Vladivostok.

Paris 13.—Comunican de Valenza (Portoga) que una mujer se fugó con su amante, sustrayendo 3.000 pesetas al marido.

Este citó á su esposa para dar un paseo.

Al acudir aquella disparóle cinco tiros de revolver, de los que se encuentra agonizando.

Paris 13.—Desde Waha son (Inglaterra) comunican que han sido extraídos más de 100 cadáveres de entre los escombros de una mina de grisú.

Paris 13.—Se ha recibido un despacho anunciando que los japoneses han sostenido una batalla con las fuerzas del general Mitchenko.

Los japoneses fueron completamente derrotados, sufriendo 3.000 bajas.

## Ojeada á la prensa

~ o ( O ) o ~

### ELECCIONES EN ROMA

Leemos en una carta de aquella capital:

«Las elecciones municipales de Roma, efectuadas el domingo último, han sido el primer acto electoral después de publicada la última Encíclica, por el cual se esperaba con especial interés conocer su resultado.

Ningún partido ha luchado en estas elecciones con grande empeño; tal vez el calor extraordinario que desde hace algunos días ha convertido á Roma en una ciudad del Sudan, ha hecho que multitud de electores dejaran de acudir á los colegios electorales, prefiriendo quedarse en sus casas para disfrutar en ellas de comodidades que no se encuentran en esta época saliendo á la calle; pero sea como quiera, el concurso de votantes ha sido lo bastante numeroso para dar valor á la lucha electoral.

Los católicos y los liberales moderados se pusieron de acuerdo para formar una candidatura antirrevolucionaria que ha vencido á la candidatura liberal radical que formaron los liberales de la derecha disidentes, la izquierda monárquica y los radicales. Los socialistas presentaron una candidatura intransigente que obtuvo 2.800 votos, en tanto que algunos católicos que han luchado separadamente, sin el concurso de los moderados, lograron 5.200.

Tenemos, pues, que el resultado de estas elecciones ha sido bueno, aun cuando se ha podido ver perfectamente que el número de los católicos que han acudido á las urnas ha sido muy inferior al que se podía esperar.

El calor tropical que se deja sentir no basta á explicar esto último. Si no ha sido mucho mayor el número de los católicos que han emitido sus votos en las últimas elecciones, débese en gran parte á deficiencias en los trabajos de nuestras juntas electorales.

La preparacion, así técnica como moral, ha dejado bastante que desear. Para la primera, no se debió olvidar que nuestros electores católicos son, en conjunto, los que se hallan menos preparados para el funcionamiento de la máquina electoral; nuestros eclesiásticos y nuestros buenos padres de familia conocen poco lo que pasa en las luchas electorales.

## DEL DÍA

~ o ( O ) o ~

### En pró de la higiene

Se ha fijado en los sitios públicos de Madrid un interesante bando de la Alcaldía, cuyas principales disposiciones reproducimos en nuestras columnas, ya que ellas dan una idea de la importancia que las poblaciones cultas conceden á la higiene.

También en Mahon se ha dictado alguna vez reglas en el mismo sentido que las contenidas en el bando de la Alcaldía de Madrid; pero como casi todo lo bueno, resulta ser *flor de un día* y las cosas han vuelto á su primitivo ser y estado. Y es verdaderamente de lamentar que así sea, toda vez que de la inobservancia de las antiguas reglas higiénicas pueden sobrevenir y sobrevienen graves males para la salud pública.

Hé aquí el bando de la Alcaldía de Madrid:

«Se prohíbe sacudir ropas después de las nueve de la mañana; verter por los balcones ó ventanas el producto de la limpieza de las habitaciones, haciendo responsables del exacto cumplimiento de esta disposicion á los porteros.»

No se pueden barrer en seco los portales y los establecimientos que tengan pueras á la vía pública.

Los traperos han de recoger las basuras en carros, conforme al modelo aprobado por la Alcaldía.

No podrán los traperos tener depósitos dentro de la poblacion, ni sacar las basuras después de las nueve en invierno y de las ocho en verano.

Se prohíbe escupir en las aceras y se obligará á colocar escupidoras en todos los establecimientos públicos.

No podrá ocuparse un cuarto desahogado sin haber sido desinfectado previamente, siendo obligatorio la colocacion de un sello que demuestre haberse cumplido este requisito.

No podrán ser habitadas las viviendas que no reúnan condiciones para ello.

Los caseros se cuidarán de higienizar sus fiacas y el vecindario debe denunciar las faltas que noten.

En toda clase de enfermedades contagiosas es obligatoria la desinfeccion, no solo de los locales, sino de las ropas y efectos.

En los establecimientos de peluquería y barbería es obligatoria la desinfeccion del material empleado.

Se recuerda que la vacunacion y revacunacion son obligatorias, y se exigirá la oportuna certificacion en las mismas condiciones que se exige la cédula personal.

También se recuerda la prohibicion de vender alimentos faltos de peso, alterados, adulterados ó falsificados.

No podrá venderse leche en puestos de la vía pública, en los portales de las casas ni en viviendas particulares.

Se prohíbe la venta de alimentos que no estén á cubierto de que se posen las moscas sobre ellos.»

### CARTERA DE MAHÓN

A última hora de la tarde de ayer fondeó en nuestro puerto, el cañonero «Temerario».

Hoy catorce de Julio, aniversario de la toma de la Bastilla, es fiesta nacional en Francia, por cuyo motivo el pabellon tricolor ha ondeado en el consulado francés.

Por telegrama particular recibido, sabemos que á nuestro amigo el comandante del Regimiento de Mahon D. Santiago Alberti, se le ha concedido por antigüedad el empleo de teniente coronel.

Reciba nuestra felicitacion.

A las cuatro de la mañana ha logrado el puerto, procedente de Palma, el vapor correo «Isla de Menorca».

Verificándose hoy el cambio de vapores, esta tarde ha salido para Barcelona, en viaje directo, el vapor «Menorquillo».

Es esperado de un momento á otro el cañonero «Nueva España», que viene de la capital de la provincia.

Esta mañana se dirigió al predio Algendar, para prestar los servicios propios de su profesion, el médico señor Colorado, en un coche que guiaba el cochero Jaime Llabrés (a) Basó, padre. Al hallarse cerca del segundo kilómetro de la carretera de San Cernito, debido á haberse espantado la caballería, el coche ha volcado al chocar con un guarda-ruedas, resultando el señor Colorado con algunas pequeñas heridas en la frente, muñeca, codo y rodilla derecha, que no han impedido que dicho señor haya regresado por su propio pie á su domicilio.

Vivamente sentimos el percance ocurrido á tan buen amigo, deseándole un rapido y completo restablecimiento.

El cochero ha resultado ileso, y el coche ha sufrido algunos desperfectos.

En el vapor correo ha salido esta tarde para Barcelona, nuestro querido amigo y paisano el reputado médico Dr. D. Federico Llansó.

Le deseamos un feliz viaje.

Hoy se ha recibido en la Alcaldía aprobado por el señor Gobernador, el presupuesto extraordinario destinado á la construccion del nuevo mercado.

### ATENEO

Los salones de esta sociedad estarán abiertos para las familias de los señores socios, en la noche de mañana sábado y en la tarde y noche del domingo.

\*\*\*

Reunida la Comisión de señores ateneístas que ha de dictaminar sobre el asunto del Lazareto, ha acordado designar á D. Miguel Estela como Secretario de la misma y nombrar una Ponencia formada por los Sres. Andreu, Vida y Mir y Dr. Pons Marqués, para que con el mayor detenimiento haga los estudios oportunos y proponga el dictamen á la Comisión, la que ayer mismo empezó á recoger antecedentes y datos entre los cuales el Sr. Tallavull facilitó una memoria por él escrita en 1899 sobre la cuestion puesta en estudio.

El miércoles á las seis de la tarde fondeó en la bahía de Palma el cañonero «Yañez Pinzon» salido á las cinco de la mañana de nuestro puerto remolcando el torpedero «General Barceló».

Dichos buques esta mañana han zarpado de dicha bahía en direccion á Cartagena.

## ANEMIA

palidez, desarreglos periódicos, palpitations nerviosas, desvanecimientos, debilidad por excesos, agotamiento por pérdidas humorales, SE CURAN rápidamente con la

## Hemoglobina líquida Dr. Grau

Pídase en farmacias. Depósito central: Grau y Buñil, S. en Cta. Campo Sagrado, 24.—Barcelona.

En el «Temerario» han llegado el comandante de artillería de Marina señor Butler, los tenientes de navío señores Rogé y Borile y el alférez de navío Sr. Romero Despujol los cuales en unión del capitán de fragata Sr. Puig forman la Comisión de jefes y oficiales de la Armada que con la del Ejército han de hacer los estudios prácticos de defensa de costas en esta isla.

Del premio mayor que ha correspondido a Inca (Mallorca) del sorteo del día 11 del actual, se despacharon en aquella población siete décimos y los restantes fueron devueltos a la Dirección del ramo por no haberlos podido despachar.

Los vendidos están repartidísimos en pequeñas fracciones.

En el vapor-correo del lunes llegarán a esta ciudad trece individuos de tropa que pasan a la Penitenciaría de la fortaleza de Isabel II para extinguir las condenas impuestas en consejos de guerra.

Para asistir a los ejercicios prácticos de defensa de costas que deben dar comienzo mañana, en el «Isla de Menorca» han llegado de Palma el capitán de fragata Sr. Puig; los coroneles de infantería D. Agustín del Valle y de artillería D. José Felu Ferrá; el teniente coronel D. Francisco Ortega; el comandante D. Ramon Achá; el capitán de ingenieros D. Florencio Subias; el capitán de infantería D. Ismael Warleta; el pagador de Administración militar D. Rafael Buzon; los oficiales de artillería D. Rogelio Rovira, D. Juan Costilla Arias y D. Antonio Golt Santi; y el maestro de taller D. C. Gomez.

El vapor «Comercio», de este matrícula, llegó ayer tarde a Palma, llevando a remolque a la corbeta francesa «Marie» que había tomado en Tarragona y que iba cargada de petróleo.

Esta tarde a las tres ha salido el cañonero «Temerario», el cual se espera regrese al anochecer.

Al recibir ayer el nuevo Gobernador de las Baleares Sr. D. Benito del Campo llegado a Palma en el vapor «Miramar» las comisiones del partido liberal de Mallorca presentadas por D. Alejandro Roselló, este dió en nombre del partido liberal de Baleares, iniciador de la unión de las dos fracciones en que se hallaba dividido el partido de España, la más cordial bienvenida al señor del Campo, ofreciéndole el apoyo incondicional de los liberales todos, para ayudar a que la gestión de nuestra primera autoridad civil obtenga el resultado que es de esperar de las dotes que reúne la persona en que ha recaído la suprema autoridad política de Baleares.

Don Benito del Campo agradeció las manifestaciones del jefe del partido liberal y expresó que por su parte, estaba dispuesto a hacer desde el sitio que ocupa, una administración y una política basada en la más estricta moralidad.

Añadió que las puertas del Gobierno

civil estarían siempre abiertas para cuantas personas se vieran precisadas a solicitar el apoyo del Gobernador en cualquier causa que fuera de justicia.

Terminó el señor del Campo expresando su amor por la prensa, y diciendo que no era su propósito trazar programa alguno, que obraría en todas las cuestiones impulsado por aquello que le dictara su conciencia y que al final de su mando podrían sus gobernados hacer el balance de sus obras.

## EL «CORPUS» EN PARÍS

Ha ocurrido en aquella capital un curioso incidente con motivo de estas fiestas. Ha aquí lo que leemos en la carta de un corresponsal:

«Como la ley prohíbe la celebración de procesiones en la vía pública, se han efectuado con magnificencia en el interior de las iglesias, habiéndose levantado altares, con multitud de flores y de luces, para la colocación del Santísimo Sacramento, en los templos rodeados de galerías y de columnatas exteriores.

El cura de una parroquia, situada en uno de los barrios populosos, supo hallar un medio original que permitiera a los fieles, a pesar de la prohibición aludida, celebrar el Corpus según el rito tradicional. Reunió a su coro y a un número muy crecido de sus feligreses, y en tres embarcaciones que prestan servicio en el Sena, adornadas con banderas tricolores, les transportó a una flota de un diputado católico, situada a orillas del río, a corta distancia de París, en donde se celebró la procesion con toda la pompa de las antiguas tradiciones».

## SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 14.—8 m.

Barómetro 757'1; viento NNE. bonancible; mar rizada; cielo despejado; horizontes calmosos.

\*\*\*

Palma 14.

Barómetro 767'26; viento SO. flojo; cielo acelajado; mar llana.

Carga embarcada esta tarde para Barcelona en el vapor-correo «Menorquina»:

2 baías papel; 6 bultos tejidos; 1 bulto en una montura; 9 cajas y varios paquetes calzado; 8 bultos pieles; 3 sacos sebo; 21 sacos harina; 41 sacos lana en rama; 36 bultos sacos vacíos; 1 bulto embutidos; 25 bultos maquinaria; 2 bultos goma labrada; 3 cajas mercería; 4 cajas quincalla; 6 jaulas aves; 10 cajas pescado, 3 paquetes monederos, y 2 bultos huevos.

Uno de estos días se instalará el Comité Liberal de esta ciudad en la casa número 1 de la calle del Bastion.

Hemos oido asegurar que se trabaja para establecer en esta ciudad una residencia de PP. Salesianos, con objeto de dedicarse a la enseñanza.

Por el Ilmo. S. Presidente de la Audiencia del Territorio, ha sido nombrado Registrador sustituto del de la pro-

piedad de este partido, á virtud de propuesta del mismo, nuestro amigo don Pedro Ripoll y Busquets.

Le felicitamos.

Pasajeros llegados esta mañana de Palma a bordo del vapor-correo «Isla de Menorca»:

D. Joaquín Quintana; 5 jefes; un maestro militar; un capitán de fragata; Efigenia Taltavull; Gabriel Squella, esposa, hermana y 3 hijos; un capitán; 4 oficiales; un contramaestre; Francisco Thomas; Juan Mijares; Ramon Miralles; Baltasar Ramon y señora; Catalina Llambias y tres más, Ramon Mercader; Sebastián Ramon; Onofre Prohens y esposa, José M.ª Torres; 3 artilleros; un herrero, y 2 marineros; Mateo Mari, Genaro Batidoro; Miguel Orfila; Juan y María Torres; 2 soldados; Modesto Delgado; Antonio Martínez; Tomás Payeras; Antonio Roudan; Rafael Escoda; M. Bennasar; M. Adrover; Francisco Novelle, Antonio Franco; Ailio Buzarello; Antonio Ramis.—Total, 60.

\*\*\*

Pasajeros salidos esta tarde para Barcelona a bordo del vapor correo «Menorquina»:

D. Salvador Almirall; Concepcion Xibixel; un Sr. Oficial; Bernardo Rodríguez; Antonia García; Carmen Sendra; María García; José Salvador; Juan Bone; Pablo Fernandez; Pablo Roca; Jaime Ferrer; J. Juliá; Francisco Llivi; Antonio Verrié; Oton Teixidor; Luis Anguelú; Enrique Segarra; José Albers; Guillermo Orfila; Luis Tutzó; Bartolomé Bagur; Juan Gomila; Melchor Martínez; Adolfo Barberá; Vicente Cortés; Elena Latorre; Catalina Portela y sobrina; Federico y María Gímer; Gregorio Higuera; Francisco Puig; 6 individuos de tropa; un marinero; Bernardo Carreras; Antonio Caudes; Miguel Clapera; Rosa Pla y un niño, y Mr. Monrier.—Total, 46.

El próximo lunes 17 del actual en la parroquia de Sta. María se celebrará solemne Misa de Óbito en sufragio del alma del Excmo. Sr. D. Francisco Silveira, se ha lo dispuesto por el señor Obispo de esta Diócesis en cumplimiento de la cédula de Ruego y Encargo recibida de S. M. el Rey.

## Nuestros telegramas

Madrid 13.

Ha sido arrestado en San Petersburgo por orden del Czar, el general Stoessel.

Madrid 13.

Hasta fines de mes no se publicará el Decreto de la disolución de las actuales Cortes y convocatoria de las nuevas.

Madrid 13.

S. Petersburgo.—Mouravief no irá como plenipotenciario a Washington para asistir a las conferencias de la paz, por haber caído en desgracia á causa de una intriga palaciega preparada por el ministro de Estado.

Madrid 13.

Son deplorables en San Petersburgo las impresiones que hay res-

pecto de la paz.

Un alto funcionario ha dicho que el Czar no sabrá hacer la paz mejor que ha sabido hacer la guerra.

Madrid 13.

En la circular de las juntas directivas de las Sociedades obreras invitando al paro general, se excita á realizar un acto de protesta contra los diputados y demás políticos, lo mismo de la derecha que de la izquierda, así monárquicos como republicanos, por no haber adoptado inmediatas y eficaces resoluciones para abaratar las subsistencias y facilitar trabajo á los obreros que carecen de él.

Madrid 13.

El mismo día que se publique el decreto de disolución de las actuales Cortes se publicará la circular á los gobernadores recomendándoles el mas absoluto respecto á las leyes.

Madrid 13.

Circulan insistentes rumores acerca de haber dimitido la cartera de Hacienda el Sr. Urzaiz.

Madrid 13.

Toman visos de verosimilitud los rumores de haber dimitido el señor Urzaiz, llegándose á asegurar que esta noche saldrá para San Sebastian el señor Navarro Reverter para jurar el cargo de ministro de Hacienda.

Madrid 14.

La cuestion de la crisis continua igual.

Reina ansiedad para saber si Urzaiz asistirá hoy al Consejo de Ministros que ha de celebrarse.

Madrid 14.

Caso de asistir el señor Urzaiz al Consejo, lo que se considera dudoso, sostendría el mismo criterio que espuso, con respecto á los créditos pedidos, al señor Montero Rios.

Madrid 14.

En Andalucía ha causado muy mal efecto el aplazamiento del viaje del ministro de Agricultura señor Conde de Romanones á aquella region.

Madrid 14.

El ministro de Hacienda señor Urzaiz no asistirá al Consejo de Ministros que se celebrará esta tarde. Sus compañeros de Gabinete lo lamentan pues creen que asistiendo podrían convencerle á que retirase su dimision.

## Anuncios oficiales

EL COMANDANTE MILITAR DE MARINA de la provincia de Menorca, Capitán del puerto de Mahon, etc., etc.

Hace saber: Que desde el día de mañana 15 del actual al 5 de Agosto se efectuarán ejercicios de fuego por las distintas baterías de la fortaleza de Isabel II, los cuales empezarán á las cuatro de la tarde y terminarán á las 7.

Lo que se anuncia para conocimiento de los capitanes y patrones de buques y demás gente de mar con el fin de evitar incidentes desgraciados.—Mahon 14 Julio de 1905 —Leopoldo Hacár.

## AL PUBLICO

Habiendo regresado del interior de los pueblos de esta isla el portador del PARAGUYAKO emplasto gomoso-resinoso-Balsámico, para la curación de callos y cualquier padecimiento externo, se avisa al público que solo permanecerá hasta el martes próximo 18 del actual pudiendo dirigirse al Hotel Central, calle Arrevaleta.

Imp. de M. Pargal

### Cotizaciones

VALORES PUBLICOS

Madrid 13	-41
4 por ciento Interior.	78 10
Idem 5 por ciento.	98 95
Acciones Banco España.	408'50
Comp. Arrend. Tabacos.	394'00
Paris á la vista.	32'30 á 00 00
Londres á la vista.	33 26 á 33'24

### CULTOS

Santo de hoy —Stos. Buenaventura cardenal, Jearo y Justo  
 Santo de mañana —Stos. Camilo de Le-Lis fundador y Enrique emperador.  
 Vista á la Corte de María —Mañana se hace á N. ra Sra. del Rosario en Sta. María.

### El Ladística

MOVIMIENTO DEL PUERTO  
 COMANDANCIA DE MARINA  
 Entrado el 13 —De Barcelona, cañone-ro de guerra español «Temerario»  
 Entrado el 14 —De Palma, vapor-co-rreo «Isla de Menorca».  
 Despachados el 14 —Para Barcelona, va-por-correo «Menorquina», y para Palma, pailebot «Roberto».

Observaciones meteorológicas  
 La temperatura de hoy  
 Máxima al sol . . . . . 36'0°  
 Id. á la sombra . . . . . 27'2°  
 Mínima. . . . . 24'0°

CASINO «DEL CONSEY»  
 Hasta el día 25 del corriente, á las doce, se invita á cuantos pueda conve-nirle la presentación de proposiciones, para que en la próxima temporada de funciones actúe en dicho Casino una compañía de zarzuela con acompaña-miento de orquesta, propia de esta So-

ciudad.—Mahon 12 Julio de 1905.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Fran-cisco Conforto.

Hallándose vacante el cargo de Archi-vero de la Junta Directiva de esta Socie-dad, se convoca junta general extraordiná-ria para el próximo domingo día 16 del corriente, de once á doce, para la elección de dicho cargo —Mahon 13 Julio de 1905.—P. A. de la J. de G.—El Sec etario, Francisco Conforto.

### BANCO DE MAHÓN

En cumplimiento de los artículos 14 y 15 de los Estatutos, se convoca Junta general ordinaria de accionistas para el día 24 de este mes á las 6 de la tar-de, en el edificio que ocupa la Socie-dad.

Para tener derecho de asistencia, es necesario depositar veinte acciones á lo menos en las Cajas del Banco, cuyos depósitos se admitirán desde mañana. El derecho de asistencia puede dele-garse en otro accionista.

Los señores que tengan acciones de-positadas en el Banco, podrán recoger las papeletas que acrediten su derecho de asistencia desde el 20 del corriente.

Mahon 7 Julio 1905.—P. A. de la Junta de Gobierno.—José M.ª Merca-da, Srío.

### La Marítima

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES  
 De conformidad con los artículos 20, 21 y 22 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas á junta general ordinaria para el viernes día 28 del actual, á las cinco y media de la tarde, en el domicilio del Sr. Director Navero, Infanta, 24.

Para acreditar el derecho de asistencia deberán los señores accionistas depositar sus acciones en la Caja de la Sociedad con cinco días de anticipación por lo menos al fij do para la junta —Mahon 12 de Julio de 1905 —P. A. de la J. D —Pedro Ballester, Secretario.—V.º B.º—El Presidente, J. Biale y Coll.

### LA PROTECTORA DE LA PES A

Esta Sociedad se reunirá en junta general ordinaria el domingo próximo, á las once y cuarto de la mañana, para cumplimentar lo preceptuado en el artículo 23 del Reglamento —Mahon 12 Julio de 1905 —El Presidente, Mateo Ponsetí Sintes.

## Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

### Servicios del mes de Julio de 1905

#### LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Julio directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

## FRANCE

admitiendo carga y pasaje.

#### LÍNEA PARA EL BRASIL

Saldrá de Barcelona el día 5 de Julio para Bahía, Río Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

## POITOU

admitiendo carga y pasaje.

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco 25, Prin-cipal.

### MEDIANA DE ARAGON

Aguas y Sales Naturales

Sulfatadas - Sódicas - Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exp. PARIS 1900

DEPURATIVAS - DIURÉTICAS - APERITIVAS - LAXANTES

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gá-s-tricos, Dispepsias, Congestion del Hígado, del Bazo y de los Ri-ñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacisimas y superiores á todo tratamiento para el herpesismo, escrofulismo, artritisimo y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.



### SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍNICAS

Para preparar la mejor agua de mesa. La mas económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES é INTESTINOS. Infalible contra la OBESIDAD. Es agradable en las comidas. No altera el vino. Véndense en cajas de diez paquetes para diez litros de agua. Farmacias y Droguerías Agentes generales, Jové y Blanc, Plaza de las Beatas, 4 — Barcelona.

Depósito en Mahón: Sres. Valls, Pons y Arguimbau, calle Nueva.

## Aviso á los que padecen de la vista

# MR. GISBERT (óptico)

Calle Hannover n.º 10 (Estanco de la Plaza Vieja)

### MAHÓN

Variado y completo surtido de objetos de óptica, gafas, lentes, cristales brik y los perfeccionados blute ordenados por los mejores oculistas: gafas y lentes con cristal roca, armazo-nes de oro, simíl-oro, níkel, plata y acero.

Gran colección de gemelos para teatro, campo y marina. Anteojos de larga vista: barómetros: termómetros de ma-dera y cónicos para médicos: lupas de relojero: cuenta hilos: seda y metálicos: cadenas de oro americano: estuches de todas clases: impertinentes de conchas para señoras y señoritas.

Gemelos cartera á la miñon para señoras y caballeros. Todo á precios económicos.

Se hacen composuras en objetos de óptica. Para mayor comodidad de los que deseen obtener algunos de los objetos expresados pueden dar aviso á la

calle de Hannover n.º 10 (estanco)

y pasará á domicilio.

No equivocarse señores

PLAZA VIEJA (estanco)

SOLO POR SEIS DÍAS

## NODRIZA

Para amamantar un niño de 6 meses en su propia casa se desea. Informes, Castillo 216.

2-3

- A los cafés
- A las tiendas
- A los casinos
- A las tahonas
- A las modistas
- A las carnicerías
- A los talleres
- A las oficinas
- A los barberos
- A los zapateros
- A los confiteros
- A los chocolateros

y á todos los que no quiera padecer calor, recomendamos el uso de ven-tiladores eléctricos

Fresco casi de balde y brisa sin rival.

Para informes, en la fábrica de Electricidad, de 9 á 12 mañana y en la calle del Comercio, n.º 4 A.

## BUENAS OFICIALES (boseras)

Se necesitan en la fábrica de bolsillos, calle de la

INFANTA, N.º 23

2-3

## PÉRDIDA

Se ha perdido un manojo de llaves pequeñas desde la Plaza de la Pescadería á la calle de Isabel II

Se gratificará y se dará las gracias á la persona que entregue en esta imprenta dicho manojo de llaves.

2-3

## APRENDIZ

Para todos los días se necesita uno en LA ESPAÑOLA. Peluquería de Cardona, calle Nueva.

3-3